



El Salmantino



Imprenta, Redacción y Administración: PLAZUELA DE SAN ISIDRO

Teléfono número 17. Apartado número 40.

FRANQUEO CONCERTADO

DIARIO DE LA TARDE

AÑO X.—NÚM. 2.282

Martes, 29 de Enero de 1918

No se devuelven los originales.

LOS PROBLEMAS NACIONALES

El carbón y los transportes

En España sobra carbón. Esta es la afirmación rotunda, categórica, que han hecho cuantos han estudiado y tratado ese problema de tan vital importancia para el país. Todos los datos recogidos lo han demostrado plenamente. Y como el suministro de carbón está ligado de por sí a la organización de los transportes, en estos últimos es donde hay que buscar y corregir las deficiencias que nos han llevado a la anomalía actual.

En multitud de minas el trabajo de extracción ha quedado totalmente paralizado y en otras se han amontonado muchos miles de toneladas de combustible, siempre por falta de transportes. Sólo Asturias podría proporcionar los dos millones de toneladas anuales que España consume. Y, sin embargo, una falta casi absoluta de carbón ha llegado a soliviantar a la opinión pública, que aun no sabe bien cuanta razón y derecho abonan su protesta. ¿Por qué el problema ha llegado a un estado tan agudo? Veámoslo.

Tiempo atrás, mientras las líneas del Norte y la Robla a Valmaseda únicas que dan salida al mineral de toda aquella región minera, sufrían ya una lamentable escasez de transportes, el conde de Romanones cedia a Francia 5.000 vagones bajo promesa de una devolución que no se ha efectuado. Al mismo tiempo, un ministro español autorizaba la admisión de facturaciones de toda clase de mercancías para Cérber, y unos delegados franceses y españoles acordaban que por la frontera de Irún a Hendaya circularan 105 vagones diarios de mercancías, y los demás por la frontera de Port-Bou a Cérber, además de los vagones de propiedad particular que llevan vinos y otras mercancías por aquellas líneas. Con estas medidas y disposiciones pronto se notó la desaparición de 2.000 vagones más, restados a nuestros medios de transporte.

Pero nuestros Gobiernos no consideraban aun tanto escandaloso ese estado de cosas. Los talleres de Beasain, Zaragoza y Barcelona, que con la mitad de su producción hubieran solucionado el problema, postergaban a nuestras Compañías y destinaban a Francia la casi totalidad de sus construcciones tendientes a aplacar a la opinión pública, prometiendo que un número de vagones quedaría ultimado para tal o cual fecha; pero esa fecha llegaba y los vagones prometidos quedaban sin ultimar, por no haberlo permitido los contratos de nuestros talleres con Francia. Y el carbón español seguía amontonándose en las bocas de las minas, por falta de transportes, y otras minas paraban, y en unas provincias, donde la producción era excesiva, el pueblo pagaba el carbón a un precio cuatro veces menor que en otras donde el combustible no podía llegar por falta de vagones.

Entonces, en vez de buscar en nuestros propios y sobrados medios la solución del problema, un marqués de Cortina, firmaba en Londres un tratado que había de privarnos de nuestros transportes marítimos por si no bastara la carencia de los terrestres, al tiempo que ponía en peligro nuestra neutralidad.

Inglaterra, nos prometía 150.000 toneladas mensuales de carbón a cambio de que nuestros buques llevaran a la Gran Bretaña, minerales y cierta cantidad de naranja.

Por nueve buques cargados de mineral (contrabando de guerra), debía ir uno cargado de naranja.

Y hemos enviado el mineral a Inglaterra, ilegalmente, y el problema del carbón en España, es más agudo que nunca, sin que se haya solucionado tampoco, ni mucho menos, la crisis de nuestros fruteros de Levante.

Los hechos demuestran qué beneficio pudo reportarnos la gestión del marqués de Cortina, en Londres.

También a Francia han prestado tributo nuestros transportes marítimos sobre la escandalosa cesión de vagones que se le ha hecho. *Le Temps* dijo claramente que Francia dependía de las flotas de comercio aliadas y neutrales, por ser insuficiente la suya propia. Y así ha podido realizarse nuestro desangramiento, por mar y por tierra, con una inícia y vergonzosa impasibilidad por parte de nuestros Gobiernos. Teníamos en nuestras manos, a nuestros alcances, el medio de proveer de carbón español a toda España. Ese medio estaba en una rápida y realizable organización minera y de transportes. En vez de llevarla a cabo hemos preferido recurrir al carbón inglés, y nos quedamos sin el inglés y sin el español. Es todo un monumento de economía política.

Al historiar el problema, hablamos en pretérito imperfecto; pero el estado de cosas subsiste, más grave que nunca, y urge el remedio. Si en España sobra el carbón y faltan transportes, el problema no tiene incógnita. Con un poco de patriotismo y otro poco de inteligencia, podría resolverse. Pero inteligencia y patriotismo no serán dotes de un Gobierno que se siga prestando al juego de viles explotadores.

Inteligencia para organizar, patriotismo para que no se dé lo que nos hace falta ni se busque fuera de casa lo que tenemos en la casa propia. Y, sobre todo, un recto espíritu de justicia que castigue a los culpables.

Caiga quien caiga, antes de que haya de ser el pueblo quien se tome la justicia por su mano.

Las subsistencias

Esta mañana recibió el señor Gobernador a una comisión de concejales del Ayuntamiento de Ciudad Rodrigo, que vino a conferenciar con nuestra primera autoridad acerca del problema de las subsistencias en aquella ciudad, que va tomando mal cariz.

Multado.

El dueño de la tienda de ultramarinos establecida en la plazuela Bretón, ha sido denunciado al señor Gobernador por infringir los acuerdos adoptados por la Junta de subsistencias.

OPOSICIONES Y CONCURSOS

La *Gaceta* de Madrid del día 23, publica una Real orden aprobando los programas para el ingreso en la Escuela de Ingenieros de Montes.

—La misma *Gaceta* publica una Real orden convocando oposiciones para cubrir 30 plazas de aprendices torpedistas-electricistas de la Armada.

—En los Juzgados de primera instancia de Puerto de Cabras, Atienza, San Sebastián de la Gomera y Valdeorras se hallan vacantes, las Secretarías judiciales de categoría de entrada, que deben proveerse por traslación, conforme al artículo 10 del Real decreto de 1.º de Junio 1911 modificado por el de 3 de Abril de 1914.

Los Secretarios aspirantes pueden consultar, al efecto, la *Gaceta* del día 24.

—Se cita para el día 25 de Febrero próximo, a los señores opositores a la cátedra de Derecho Internacional público y privado, vacante en la Universidad de Valladolid.

(*Gaceta* del 23). —Para el día 13 a los opositores a la cátedra de Economía política y Hacienda pública, vacante en la Universidad de Granada.

(*Gaceta* del 25). —Para el día 13, a los opositores a las cátedras de Derecho administrativo, vacantes en las Universidades de Valencia y Santiago.

(*Gaceta* del 25). —*Telegrafos*.—La *Gaceta* llegada hoy a Salamanca, anuncia una convocatoria para proveer 300 plazas de oficiales de Telegrafos.

NUESTRO SERVICIO

Conferencia telegráfica.

Hay malas impresiones de Barcelona. Las clases pasivas y los idóneos.

Una explosión en Bilbao. — Fiesta alemana en Las Palmas.

La guerra europea.

Sublevaciones en el Cáucaso.

Madrid, 29 (5.10).

Noticias de Madrid.

En Gobernación

De madrugada estuvieron los periodistas en el ministerio de la Gobernación conversando con el señor Pico.

Manifestó éste que las noticias que tenía de Oviedo y Barcelona son tranquilizadoras, pues no ocurre nada de particular en aquellas capitales.

Rumores insistentes.

A pesar de estas declaraciones del subsecretario, circula con mucha insistencia y con visos de verosimilitud el rumor de que anoche ocurrieron en Barcelona cosas que no han sido tan buenas.

Por de pronto se sabe positivamente que son muy pocos los obreros que entraron ayer al trabajo, lo cual es indudable que entraña un gran peligro porque esos son los elementos que aprovechan los agitadores para perturbar el orden.

Coincidiendo también con la impresión dada por el subsecretario de Gobernación se han recibido noticias particulares de haber ocurrido ayer tarde sucesos, a consecuencia de los cuales hubo varios heridos en la ciudad condal.

En la Academia de la Historia.

Anoche celebró la Academia de la Historia una solemne sesión necrológica en honor del académico fallecido, señor Coronel Mier.

Asistió el ministro de Instrucción pública señor Rodés, quien pronunció un discurso que fué muy aplaudido por la distinguida concurrencia que acudió al acto.

Los obreros albañiles.

En la Casa del Pueblo, hubo anoche una reunión de los obreros del ramo de construcción, para tratar de si convenia o no apoyar y secundar la actitud de los arquitectos y maestros de obras en relación con la carestía de los materiales de construcción.

Acordaron ofrecer a aquellos su apoyo y que se cuente para él con los obreros, siempre que se suban a estos los jornales para remunerar la carestía de la vida.

Las clases pasivas y las elecciones.

Hubo también anoche otra reunión en el Centro de Pasivos para tratar de las elecciones próximas.

Los reunidos acordaron votar en Madrid, la candidatura del señor Alvarez Arranz y pedir a los centros de provincias que voten las candidaturas conservadoras.

Expectación.

A primera hora de la madrugada se advierte gran expectación en los círculos políticos y otros centros de reunión, con motivo de temerse su-

mann, ha pronunciado otro discurso ante la comisión del Reichstag. Se mostró muy optimista y dijo que regresaba confiadísimo a Brest-Litovski para continuar las negociaciones de paz.

Delgado Barreto.

NOTA FESTIVA

PLATO DEL DIA

Hoy me dice el director en tono jovial y airado:

—Verfiscia usted muy bien, gusta bastante su plato, pero tiene usted una pluma que más que pluma es un látigo; sacude a diestro y siniestro, y eso escrito en un diario puede restarnos lectores y perjudicar. Por tanto, con harta dolor le digo que, o escribe más moderado, o me veo en la precisión de la Redacción borrarlo.

Escriba usted, por ejemplo: El liberal don Cipriano cede el acta a Villalobos por ser un señor más apto, más capaz y más doctor...

—Pero hombre, está usted soñando! —Cállese usted y prosiga: Nuestro antiguo candidato el señor Pérez Oliva, a quien le debemos tanto, aspira a la reelección, y por fuerza hay que llevarlo otra vez más al Congreso...

—Caramba, está delirando! —O escribe usted lo que digo o no se publica ¡Diaboli! Yo que he tenido a gran gala no haber roto nunca un plato tendrá que romper el suyo si no se atiende al dictado.

—Pero, señor Director, si eso resulta extremado. ¿Cómo quiere usted que diga que por Béjar don Cipriano no quiere luchar con Fili porque miedo le ha tomado? Eso no es verdad, bien sabe, y de saberlo está harto, que si se retira Arias, es porque teme algún lazo que le tiendan esos... seres republicano-antimonárquicos, no porque le falten medios, deudos, amigos, ni cuartos.

—Escriba lo que le he dicho y déjese de reparos, que hay que hacer ver al lector, lo que es más obscuro, blanco; y así seguimos la norma del perinellito Adelanto.

Bias de la Rúa.

Del Asilo de Valdecarros.

¡Todo un programa!

La próxima cuaresma, si fuere del agrado de Su Excelencia Ilustrísima, comenzará en Valdecarros la tercera tanda de ejercicios espirituales para pobres transeúntes.

Su fin principal es atender a las almas de estos desgraciados.

Casi todas las clases de la sociedad participaban del bien inmenso, que se saca de esta santa práctica. Sólo los pobres de Jesucristo permanecían en perpetuo olvido hasta el año 1916 y por cierto que son los más necesitados, por la sencilla razón de que en sus respectivas parroquias, apenas pueden cumplir con sus deberes cristianos, por la natural vergüenza de presentarse en el templo, y a vista de sus convencios, descalzos y en lastimoso estado de desnudez y desaseo.

Pero como el hombre consta de alma y cuerpo, preciso es, en cuanto sea posible atender a toda clase de necesidades. Por eso me dirijo hoy a los católicos salmantinos, pidiéndole por amor de Dios una limosna en metálico o en especie y que pasen revista a las ropas de su casa y me regale para estos miseriosos una prenda de vestir de las que no sirvan para su familia. Los sacerdotes todos y el señor director de El Salmantino, a quien tanto debe este asilo, se encargarán de hacer llegar a mis manos cualquier limosna u obsequio por ínfimo que parezca a nuestra vista.

Reconocido a la protección, que los católicos de la Diócesis salmantina han de dispensar a esta obra de evangelización de los pobres, les ofrezco por mi parte, poner sus nombres a los pies de la imagen de la Soberana Reina de los Cielos, que se venera en el altar mayor, encomendándoles muy de veras en mis oraciones y sacrificios y a mayor abundamiento, estos desgraciados rogarán en común también durante los días de ejercicios y los que durante el año permanezcan en el Asilo.

Cristo Jesús Padre de los pobres bendiga a todos los bienhechores como son nuestros deseos.

G. H.

“El Salmantino”

se halla de venta en Madrid en el kiosco de EL DEBATE, situado en la calle de Alcalá, cerca de la iglesia de Las Castravas.

Provincias.

Una explosión.

BILBAO.—En un solar destinado a almacenar hierro viejo, hizo ayer explosión un objeto con apariencia de proyectil y que presentaba un orificio cerrado con plomo.

Dos obreros llamados Enrique Zabala y Juan Artigas, estaban fundiendo el plomo para ver qué tenía dentro el objeto, cuando estalló este, hiriendo de mucha gravedad a ambos.

Fueron conducidos al hospital en grave estado.

Interviene en el asunto el juzgado de Instrucción.

Fiesta alemana.

LAS PALMAS.—En el consulado alemán de esta ciudad se celebró ayer, con motivo del cumpleaños del emperador Guillermo II, una hermosa fiesta benéfica que estuvo muy concurrida.

Los ingresos se destinan a las familias de las víctimas de la guerra.

De la guerra.

Desórdenes en el Cáucaso.

NAUEN.—Dícese que en el Cáucaso han estallado desórdenes de carácter militar, habiéndose librado grandes luchas entre los circasianos y los cosacos rusos.

Ha habido víctimas numerosas.

Otro discurso de Kulhmann.

El ministro de Negocios von Kul-

mann, ha pronunciado otro discurso ante la comisión del Reichstag. Se mostró muy optimista y dijo que regresaba confiadísimo a Brest-Litovski para continuar las negociaciones de paz.

Las próximas elecciones.

Otra maniobra.

Los aliados, no obstante los deseos sufridos, no cesan de inmiscuirse en nuestra política interior. Palpitante aún está el caso insólito de ese representante consular francés en Taragona. Se dió tanta publicidad a este hecho monstruoso que esto nos releva de historiarlo en estos momentos.

Ahora los aliados aprovechan la proximidad de las elecciones generales, para intervenir nuevamente en nuestra política interior. Fieles a un método, ya ensayado en otras ocasiones, tratan de imputar a Alemania la realización de sus planes de intervención en la vida política española.

Basta ojear un número de esa prensa redactada en español y pensada en francés o inglés, para convencerse de esto que más arriba decimos. Alemania—dicen a voz en grito esos periódicos—trata de gastar en las elecciones que se acercan unas millonadas de pesetas, para llevar a la Cámara popular un crecido número de diputados germanófilos.

Y una vez lanzada la insidia, enturbada la transparencia de las aguas, a trabajar denodadamente para la cristalización a su favor de los planes imputados al pueblo germano.

Así es que se hace preciso que el cuerpo electoral español esté, sobre aviso, contribuyendo con su vigilancia a demostrar quienes son los países que en realidad tratan de entrometerse en nuestros asuntos interiores, y a velar por su independencia.

España, si no quiere ser la segunda edición de Portugal, debe de alzarse como un solo hombre, contra aquellos países que tratan de mermar su independencia, poniendo en juego toda clase de infames habilidades, atribuyendo a naciones inocentes sus horrores y sus desvergüenzas.

PRÓXIMO FESTIVAL

Día del Santo Hospital

Descontado es ya el clamoroso éxito que van a obtener los organizadores de esta simpática fiesta, para la cual, quedan escasísimas localidades, las cuales han sido adquiridas por las familias y entidades más distinguidas de Salamanca.

Además un nuevo elemento de gran valía, tomará parte en la interpretación de «La fureura de Laiuente» y en «Los incansables»; nos referimos a la señorita Pilar Ruiz, que tantas y tantas veces ha demostrado sus excepcionales dotes escénicas.

El profesor Barr presentará casos estupendos de hipnotismo, nunca vistos en esta, los cuales realizará a más de con el medium que trae, con cuantas personas del público se presten a ello.

Como ves, lector, la fiesta promete ser brillantísima y seguro es que ha de dejar muy grato recuerdo entre todos.

Los organizadores nos ruegan que a fin de evitar falsas interpretaciones, en todos los asuntos de contaduría intervendrá el señor Decano de la Facultad de Medicina.

Lista de donativos.

Don Sebastián Herrera, por dos butacas, 10 pesetas.

Don Pedro Encinas, por dos butacas, 8.

Don Heliodoro Díez, por tres butacas, 9.

Don Miguel Hortal Martín, por dos butacas, 8.

Don Calixto Pérez, por tres butacas, 9 pesetas.

Don Félix García Forcat, por cuatro butacas, 12.

Don Alfredo Manzano, por dos butacas, 10.

Don Paulino Sierra, por dos butacas, 10.

Vida municipal.

La provisión de la Secretaría. Los concursantes. Una instancia de los empleados de la casa.

Terminado el pasado día 27 del actual el plazo de admisión de instancias para la plaza de secretario de este Ayuntamiento, han sido presentadas solicitudes según nuestras noticias, por los siguientes señores.

Don Emigdio de la Riva y Garzón, abogado.

Don Rafael González Cobos, abogado y diputado provincial.

Don Miguel Alvarez Montesinos, abogado del colegio de Madrid y secretario judicial de Alcantara.

En la sesión que el Ayuntamiento celebre mañana y para la cual está acordado hacer la provisión de la vacante, será leída una instancia firmada por todos los empleados municipales.

En esta instancia se solicita que pueste que el Ayuntamiento ha declarado la vigencia del Reglamento de secretarios, la adjudicación de la plaza que hoy se halla vacante debe ser por méritos contrarios, bien por antigüedad o en la forma que la corporación crea más conveniente.

Tal medida podría servir de estímulo a los empleados según se manifiesta en la instancia, y esta forma de provisión tendría la ventaja de evitar que el nombramiento recaiga en una persona que por lo pronto desconozca la marcha de los asuntos del Ayuntamiento.

Como ya hemos dicho, mañana (caso de celebrarse la sesión ordinaria) se hará el nombramiento y hasta entonces esperamos lo que resulta de este asunto.

Una excursión a Ledesma

Conforme anunciamos en nuestros números anteriores, el domingo último pasado realizamos una excursión a la pintoresca villa de Ledesma, distinguidos jóvenes salmantinos, con el objeto de dar dos veladas teatrales.

A las nueve en punto de la mañana de dicho día emprendieron la marcha los expedicionarios en varios coches con dirección a la simpática villa. El día era primaveral y el ambiente agradable y buen humor y después de un viaje felicísimo a las doce y cuarto llegamos los excursionistas a Ledesma.

Se les dispuso un cariñoso recibimiento. La tarde la dedicaron los excursionistas a admirar los bellos alrededores de esta villa, siendo acompañados por varios jóvenes de esta localidad.

A las seis de la tarde se celebró la primera velada que se vio muy concurrida. Fueron representadas a las mil maravillas las preciosas obras: «El sexo débil», «El amor en el teatro» y «Buena noche», en las que todos los intérpretes estuvieron sencillamente colosales.

A todos se les aplaudió con gran entusiasmo, levantándose el telón varias veces.

Seguidamente, el gran artista salmantino ¡Wences! hizo varios juegos malabares de modo irreprochable, que le valieron estruendosos aplausos.

Y aquí viene lo bueno. ¿Moreno? el artista tan querido de los públicos por su trabajo verdaderamente maravilloso, entusiasmó a los ledesminos, los que aplaudían sin cesar y le obligaron a repetir varios números.

Todos salimos satisfechísimos de la velada, hasta el extremo que nos faltó tiempo para ir en busca de nueva localidad para ir a la segunda.

A las diez de la noche, el teatro estaba completamente lleno. En plateas y butacas se veía a bellas ledesminas. Se volvió a repetir el mismo programa, y todos los simpáticos artistas volvieron a hacerse aplaudir con entusiasmo.

El público no cesó de reírse ni un momento. En el gracioso sainete «Buena noche» hizo el papel de cesante, por cuenta propia y poniendo a contribución todo su ingenio el gran «Moreno» y lo hizo con tanta gracia que hasta a los mismos intérpretes se les veía hacer grandes esfuerzos para contener la risa.

Se le hizo cantar repetidas veces siendo ovacionadísimo. Finalmente volvieron a realizar sus sorprendentes trabajos los dos hermanos Moreno, que se vieron obligados a repetir infinidad de veces sus originalísimos trabajos.

En resumen: dos veladas de lo mejor que por aquí se han visto. Mi cordial enhorabuena a las bellas señoritas Manolita Palencia y Guadalupe Melgarejo, por su meritisimo labor, así como a todos los demás intérpretes y muy especialmente a «Moreno» y ¡Wences!

El Corresponsal.

En los Luisés

Una conferencia

Mañana, miércoles, a las seis y media de la tarde, tendrá la conferencia el M. I. señor don José Artero, canónigo de esta Catedral y socio protector de la Congregación.

El señor Artero disertará sobre «Ruben Dario y orientaciones de la lírica inodernista».

Dadas las simpatías de que goza el futuro conferenciante, entre los jóvenes de la Congregación de San Luis seguramente asistirán éstos en gran número.

Quedan invitados todos los socios activos y protectores de dicha Congregación.

CONFERENCIAS TELEFONICAS

De nuestro Corresponsal señor Delgado Barreto

Prieto conferencia con varios ministros. Niega que realice maniobras electorales. La situación en Barcelona.

Los torpedeamientos. El próximo Consejo. Declaraciones de Marcelino Domingo. Maura y Romanones de caza.

LA GUERRA EUROPEA PARTES OFICIALES

El espionaje en Francia.

Madrid 29 (15)

Noticias de Madrid.

Hablando con el Presidente.

Esta mañana celebró su acostumbrada entrevista con los periodistas el jefe del Gobierno, que ya se encuentra en la disposición.

Manifestó el señor García Prieto que a pesar de haber estado dos días en cama no había interrumpido los trabajos indispensables que le impone el cargo.

En estos días ha celebrado varias conferencias sobre asuntos del Gobierno con los ministros de Gobernación, Guerra y Marina y además ha despachado como ordinariamente con los funcionarios del ministerio de Estado.

Varias rectificaciones.

La dimisión de Alhucemas.

Luego dijo el señor García Prieto, que tenía que rectificar varias noticias e informaciones publicadas estos días en los periódicos.

Afirmó que el general Aguirre, mucho antes de la declaración del Estado de guerra en Barcelona había presentado la dimisión y enviado luego al señor García Prieto, un recorte de un periódico en que se hablaba de su dimisión, ratificándose en ella con ese motivo y reiterando su deseo de que se le admitiera.

Sobre la suspensión de garantías.

Respecto a las medidas excepcionales adoptadas en Barcelona suspendiendo las garantías constitucionales y declarando el estado de guerra, protesta el marqués de Alhucemas de que se consideren una maniobra política, pues fueron debidas a los informes alarmantes y justificados luego, que enviaron las autoridades de aquella capital.

Prueba de ello, agregó el Presidente, que en la junta de autoridades se acordó por unanimidad la declaración del estado de guerra, a pesar de que el presidente de la Audiencia y Gobernador interino se había mostrado refractario a entregar el mando en repetidas ocasiones anteriores.

La situación de Barcelona.

Hoy la situación ha mejorado algo, pero no permite prescindir de aquellas medidas.

Los sindicalistas, dice el jefe del Gobierno, siguen trabajando con verdadero ahínco por mantener la tranquilidad y la inquietud y es necesario hacer abortar todos sus intentos perturbadores valiéndose de medios excepcionales y energicos.

Además están en huelga diez y nueve mil mujeres, que se sienten alentadas por elementos revoltosos, dispuestos a perturbar gravemente el orden en cuanto se les presente la menor ocasión o vean una debilidad en el poder público.

Los torpedeamientos.

Respecto al torpedeamiento de barcos mercantes nuestros, por los submarinos alemanes, asegura el señor García Prieto, que el Gobierno procede con toda energía y rapidez en cuanto tiene noticia de alguno, pero antes de formular reclamaciones, procura allegar el mayor número posible de datos para fundar sus protestas.

Ocupándose del caso del «Giralda» le considera el Presidente excepcional por darse precisamente en un momento que se dedica a la actividad comercial.

Espera el señor García Prieto, para proceder a la reclamación diplomática, a que llegue de Vigo el expediente que sobre el caso ha instruido el comandante de Marina de Vigo.

Visitas.

El señor García Prieto, dijo también a los reporteros, que le ha anunciado su visita el armador del barco torpedeado, a quien cree reconvertido.

También han pedido al Presidente que los reciba, varios tripulantes del «Giralda», que llegaron hoy a Madrid y a quienes el señor García Prieto ha ofrecido escuchar.

Otras noticias.

Luego facilitó otras noticias de menos interés, el señor Presidente.

Una denuncia.

El representante de una empresa de propaganda de uno de los países beligerantes, ha denunciado a las autoridades a un individuo llamado Félix Lisk que fingiéndose viajante de aquella ha hecho suscripciones a varias obras científicas y literarias y cobrado cantidades que se hacen ascender a la cifra de treinta mil pesetas.

De la guerra.

Partes oficiales.

El parte austriaco habla de gran actividad de la artillería en la región de Asiago y de las Siete Aldeas.

De la guerra.

En varios puntos del frente ha habido actividad de artillería, especialmente en la Champagne.

En ambos lados de la carretera de Alty hicieron malograrse empresas causadas al enemigo bajas.

Los franceses nos atacaron al sudoeste de Ripot avanzando la artillería, les rechazamos con nuestros cañones y en lucha cuerpo a cuerpo, haciendo prisioneros.

Nuestros aviones han sostenido combates aéreos derribando trece aeroplanos y un globo cautivo.

También han bombardeado con éxito, varias poblaciones inglesas, entre ellas Londres.

Los aviones franceses atacan nuestros lazaretos.

En el frente italiano se lucha con violencia en la región de las Siete Aldeas.

Los italianos se presentaron con grandes contingentes al este de Asiago, concentrando sus ataques en el sector del monte Sisemol, en donde les rechazamos sangrientamente.

En un contraataque les arrancamos Falmella, en donde habían logrado poner pie provisionalmente.

Rechazamos otros ataques en Col de Rosso, en la cima de Brocella y en el Brenta, en donde hicimos malograrse varios intentos, causando al enemigo quinientas bajas y apresando a diez oficiales y doscientos cincuenta soldados.

En excursiones aéreas han bombardeado nuestras escuadrillas varias ciudades italianas, habiendo arrojado bastantes miles de kilos de proyectiles.

LONDRES.—Los alemanes bombardearon nuevamente esta capital ayer.

A las siete de la noche pasaron los aparatos por los condados de Kent y Essex.

Uno de los aparatos ha sido derribado.

En el Mediterráneo, ha habido en estos días varios torpedeamientos.

Además, cerca de Marsella, se ha hundido un transporte de guerra francés, habiéndose ahogado la mayor parte de la tripulación.

Juzgado a un exministro.

PARIS.—Ha comenzado el laudo francés, a su actuación como Tribunal competente en la causa contra el exministro Malvy, por espionaje.

Fueron rechazadas peticiones de particulares que pedían ser parte para los efectos de la responsabilidad civil.

Se rechazaron peticiones de que el Senado se declare incompetente.

Acordóse continuar la tramitación del sumario, disponiéndose varias diligencias.

Ultima hora.

(Extracto de nuestra última conferencia.)

Madrid, 29 (17).

De Madrid.

El periódico La Nación publica unas declaraciones de don Antonio Maura, acerca de la ampliación de la fé notarial en las elecciones.

El señor Maura aplaude la medida y dice que hace tiempo la aconsejó para velar por la pureza del sufragio.

De la guerra.

En varios puntos del frente ha habido actividad de artillería, especialmente en la Champagne.

En ambos lados de la carretera de Alty hicieron malograrse empresas causadas al enemigo bajas.

Los franceses nos atacaron al sudoeste de Ripot avanzando la artillería, les rechazamos con nuestros cañones y en lucha cuerpo a cuerpo, haciendo prisioneros.

Nuestros aviones han sostenido combates aéreos derribando trece aeroplanos y un globo cautivo.

También han bombardeado con éxito, varias poblaciones inglesas, entre ellas Londres.

Los aviones franceses atacan nuestros lazaretos.

En el frente italiano se lucha con violencia en la región de las Siete Aldeas.

Los italianos se presentaron con grandes contingentes al este de Asiago, concentrando sus ataques en el sector del monte Sisemol, en donde les rechazamos sangrientamente.

En un contraataque les arrancamos Falmella, en donde habían logrado poner pie provisionalmente.

Rechazamos otros ataques en Col de Rosso, en la cima de Brocella y en el Brenta, en donde hicimos malograrse varios intentos, causando al enemigo quinientas bajas y apresando a diez oficiales y doscientos cincuenta soldados.

En excursiones aéreas han bombardeado nuestras escuadrillas varias ciudades italianas, habiendo arrojado bastantes miles de kilos de proyectiles.

LONDRES.—Los alemanes bombardearon nuevamente esta capital ayer.

A las siete de la noche pasaron los aparatos por los condados de Kent y Essex.

Uno de los aparatos ha sido derribado.

En el Mediterráneo, ha habido en estos días varios torpedeamientos.

Además, cerca de Marsella, se ha hundido un transporte de guerra francés, habiéndose ahogado la mayor parte de la tripulación.

Juzgado a un exministro.

PARIS.—Ha comenzado el laudo francés, a su actuación como Tribunal competente en la causa contra el exministro Malvy, por espionaje.

Fueron rechazadas peticiones de particulares que pedían ser parte para los efectos de la responsabilidad civil.

Se rechazaron peticiones de que el Senado se declare incompetente.

Acordóse continuar la tramitación del sumario, disponiéndose varias diligencias.

Ultima hora.

(Extracto de nuestra última conferencia.)

Madrid, 29 (17).

De Madrid.

El periódico La Nación publica unas declaraciones de don Antonio Maura, acerca de la ampliación de la fé notarial en las elecciones.

El señor Maura aplaude la medida y dice que hace tiempo la aconsejó para velar por la pureza del sufragio.

Noticias de provincias

BARCELONA.—Hoy ha reinado tranquilidad.

Sin embargo se han practicado varias detenciones.

Se toman precauciones con motivo de anunciarse para principios del mes próximo la huelga general.

SEVILLA.—Asegura que el vapor «Giralda» torpedeado recientemente estaba arrendado a la sociedad de carbonos.

Ahora trae piratas de hierro. En recientes viajes llevó a Marsella mineral de plomo e hizo transportes de mineral a Inglaterra.

Ahora se sospecha que las piratas de hierro las transportaba en alta mar a buques aliados, apareciendo como realizara solo comercio de cabotaje con carbón y artículos de subsistencias.

En la reunión que anoche celebraron los izquierdistas, acordaron ir a la lucha con denuedo.

Se lanzó el nombre de don Miguel Unamuno como candidato para la Diputación y fué acogido con entusiasmo.

Le vemos avanzar a pasos agigantados en su carrera política.

Don Miguel. Continúe, continúe, que usted llegará a ser don Miguel I, don Miguel único y después de usted nada como decía el Guerra.

¡Y no la emprenda usted con nosotros por ser taurófilo!

Suscripción

iniciada por nuestro reverendísimo Ilustrísimo Prelado, para remediar la crisis de las clases necesitadas de esta capital.

Suma anterior. 11.82

Doña Catalina Charro. 25

Lucía Sancho Pérez Tabernero. 1.00

Don Mariano Ortiz Gallardo. 1.00

Antonio González Borrero. 25

Ricardo González Borrero. 25

Joaquín Vizcay Evigoriyen. 1.00

Suman. 14.82

Los donativos se admiten en la secretaría del Palacio Episcopal y en la casa de banca de don Ignacio Rodríguez Vega, Plaza Mayor.

El Sindicato ferroviario de S. F. P.

En junta general que celebró el sábado el sindicato de empleados de ferrocarriles de la línea de Salamanca a la frontera portuguesa, para la renovación de cargos de la junta directiva, fueron elegidos los siguientes:

Presidente, Joaquín García Paradero empleado de oficinas.

Vicepresidente, Francisco Mateos, de talleres.

Vicesecretario, Alejandro García, de oficinas.

Contador, Jesús Grande, de oficinas.

Vocales, Francisco de Arriba, de talleres; Fernando Sánchez, de trenes; y Joaquín Alvarez, de movimiento.

Esta junta tomará posesión el miércoles, 30 de este mes.

BANCA - CAMBIO

Hijo de Florencio Rodriguez Vega

Casa fundada en 1850. SALAMANCA Plaza Mayor, núm. 35.

Cuentas corrientes. Esta Casa abona en las Cuentas corrientes a la vista, el 2 1/2 por 100 anual.

A plazo, intereses convencionales. Compra y venta (en el día) de toda clase de Valores del Estado.

Facilita giros sobre todas las plazas de España, Francia y República Argentina.

Compra y venta de monedas y billetes de todas las Naciones.

Descuento de Letras y cupones.

ZURICH.—Han llegado a Breslau Litouski, los ministros Kullmann y Czernin con los demás plenipotenciarios que participan en las negociaciones de paz para continuar estas.

Boisa de Madrid.

Cotización del día.

4 % perpetuo interior. 705

5 % amortizable. 600

Banco de España. 5000

Tabacalera. 2900

Francos. 72.4

Libras. 169.1

De Concejal a Diputado

En la reunión que anoche celebraron los izquierdistas, acordaron ir a la lucha con denuedo.

Se lanzó el nombre de don Miguel Unamuno como candidato para la Diputación y fué acogido con entusiasmo.

Le vemos avanzar a pasos agigantados en su carrera política.

Don Miguel. Continúe, continúe, que usted llegará a ser don Miguel I, don Miguel único y después de usted nada como decía el Guerra.

¡Y no la emprenda usted con nosotros por ser taurófilo!

Suscripción

iniciada por nuestro reverendísimo Ilustrísimo Prelado, para remediar la crisis de las clases necesitadas de esta capital.

Suma anterior. 11.82

Doña Catalina Charro. 25

Lucía Sancho Pérez Tabernero. 1.00

Don Mariano Ortiz Gallardo. 1.00

Antonio González Borrero. 25

Ricardo González Borrero. 25

Joaquín Vizcay Evigoriyen. 1.00

Suman. 14.82

Los donativos se admiten en la secretaría del Palacio Episcopal y en la casa de banca de don Ignacio Rodríguez Vega, Plaza Mayor.

El Sindicato ferroviario de S. F. P.

En junta general que celebró el sábado el sindicato de empleados de ferrocarriles de la línea de Salamanca a la frontera portuguesa, para la renovación de cargos de la junta directiva, fueron elegidos los siguientes:

Presidente, Joaquín García Paradero empleado de oficinas.

Vicepresidente, Francisco Mateos, de talleres.

Vicesecretario, Alejandro García, de oficinas.

Contador, Jesús Grande, de oficinas.

Vocales, Francisco de Arriba, de talleres; Fernando Sánchez, de trenes; y Joaquín Alvarez, de movimiento.

Esta junta tomará posesión el miércoles, 30 de este mes.

Grandes Almacenes al por mayor y menor de Pérez y Paradinas. Plaza del Mercado, 38, Salamanca. Fabricantes en Barcelona; Almacenes en Madrid, Córdoba, Barcelona y Salamanca.

Crónicas de la guerra

El ejército búlgaro.

La actuación del ejército búlgaro en esta penosa y larga campaña es muy poco conocida, y sin embargo, es merecedora de todo género de encomios por la pericia de sus generales, la técnica competente de sus jefes y oficiales y el valor bizarro, sereno y disciplinado de sus abnegadas tropas.

Los soldados búlgaros sólo han intervenido activa y fecundamente en los tsatos de operaciones de la zona oriental, coayuvando con entusiasmo y celo a los éxitos conseguidos en dichos territorios por los bravos y expertos caudillos alemanes.

En Bulgaria cada regimiento de infantería y caballería disponía en tiempo de paz de un grupo de ametralladoras de dos piezas, grupo que pasa a ser de cuatro desde el momento de la movilización.

Más la práctica de esta guerra ha demostrado, hasta la saciedad, que el mencionado número de máquinas es insuficiente tanto en la lucha de maniobras como en las operaciones de posición.

Por este motivo Bulgaria ha elevado estas cifras, dotando de seis máquinas a cada batallón y de dos a cada escuadrón de caballería.

Respecto a armas cortas todos los jefes y oficiales búlgaros utilizan la pistola Parabellum, de la que también están armados los suboficiales y brigadas.

Como arma blanca todos los generales, jefes y oficiales, usan reglamentariamente, con cinturón de cuero avellana al exterior, el cuchillo bayoneta de la tropa que les da gran libertad de movimientos.

Cada batallón lleva tras de sí dos carruajes en el tren de combate regimiento, cargados con bombas de mano. La bomba búlgara es de hierro y lleva en su interior una mezcla detonante; la explosión se produce por una mecha que la hace estallar a los seis segundos de iniciarse la ignición.

Dispone cada compañía búlgara de tres mulos para conducir las ollas y elementos necesarios en la confección del único rancho caliente que estas tropas hacen, el de la tarde, otra acémila para el transporte de agua en toneles o vasijas grandes de chapá con grifo, tres para cartuchos, una para equipajes ligeros de oficiales y dos carruajes de cuatro ruedas, uno para municiones y otro para el transporte de las subsistencias que componen dos días de viveres.

Cada batallón dispone además de dos coches para el resto de los equipajes de oficiales, camas de campaña, tiendas, etc, un coche para enfermos o aspeados, dos mulos para material de campamento de jefes, cuatro carruajes para útiles de zapador, aparte de la pala que cada soldado lleva sobre sí y dos coches para el transporte en cajas de las bombas de mano, y por cada regimiento un coche armería con piezas de repuesto para ligeras reparaciones, dos coches sanitarios con camillas y medicamentos, otro carruaje para documentación y dos coches más con efectos de vestuario.

En cambio en Bulgaria hay una escasez notoria de automóviles. Tal es, a grandes rasgos, la constitución orgánica de este guerrero ejército que ha sumado sus éxitos a los logrados por las tropas germanas en tierras de Oriente.

Capitán Franqueza.

DE TEATROS MODERNO

Fué cantada a primera hora, el día de ayer, la zarzuela en tres actos 'El lego de San Pablo', en la que Pablo López hizo un trabajo lucido y artístico que le valió muchos aplausos, los cuales fueron compartidos con la señorita Ariño que estuvo acertadísima, y con la señora Soriano que también tuvo momentos muy felices.

Los señores Rodrigo, López, Castejón y Ambid, muy bien.

En la noche, y con muy regular entrada, fueron cantadas las obras 'El

barbero de Sevilla' y 'El corte de genio'.

En la primera, la señorita Gargallo se hizo ovacionar, especialmente en la polonesa y en el número del primer cuadro.

También la señorita Ariño cantó con mucho gusto un número en el segundo cuadro.

Los señores Pablo y Andrés López, sacaron gran partido de sus papeles de César Batalla y don Nicolás, respectivamente, y contribuyeron a que el conjunto fuera aceptable en extremo la labor del señor Ambid.

De 'El corte de genio' más valiera no hablar, ya que esta producción lírica no deja ver nada que pueda merecer elogios y en cambio tiene algo que merece la más severa censura.

Todo lo indecente e inmoral está ya afortunadamente dejado a un lado por aquellos artistas que tienen confianza completa en sus facultades y que no necesitan de trucos para hacerse aplaudir, por esto nos extraña que la señorita Mantello y el señor López tuvieran que recurrir a aquellos couplets de tan pésimo gusto, que el público sensato reprobó y que solo satisficieron a los incultos. ¡No es esta manera de hacer teatro aunque sea de género chico!

Esas reinas indecentes ni en un barcón deben ser toleradas.

BRETON

Ante una numerosa concurrencia volvió a proyectarse 'Sangre y Arena'.

LICEO

Se anuncia para el jueves el debut del transformista señor Donnini, que tantos triunfos ha alcanzado en cuantas capitales ha actuado.

Trae este artista un repertorio escogido y muy original, que hará seguramente las delicias de nuestro público.

UNA VISITA

Hoy han visitado la fábrica de los señores Hijos de Mirat, los alumnos de sexto curso de Medicina, con su inteligente catedrático de la asignatura de Higiene, don Antonio Díez, estudiando detenidamente la elaboración de los ácidos que los señores de Mirat fabrican; los dueños estuvieron muy deferentes con los visitantes.

El señor Díez con gran acierto hizo prácticas explicaciones y los alumnos salieron muy complacidos de la visita.

DE SOCIEDAD

Los que viajan.

Para el campo, el auxiliar de esta Facultad de Medicina, don Andrés García Tejado.

Para Boada, el ingeniero de Obras públicas, don Manuel Sacristán.

Para Ciudad Rodrigo, don Mariano Reymundo Tornero.

De Valencia, la señorita Emma Lucas.

De Santiago, don Fernando Rodríguez.

De Madrid, el catedrático de la Facultad de Derecho, don Esteban Jiménez de la Flor.

De Valladolid don Manuel Méndez Rodríguez.

Restablecimiento.

Se encuentra completamente restablecido de la afección a la garganta que ha sufrido, el alcalde de ésta don Miguel Iscar-Peyra.

Aniversario.

Hoy se cumple el primer aniversario de la muerte de don Jose Antonio Jorge y López, que falleció en Ciudad Rodrigo donde contaba con el cariño y aprecio de todos sus paisanos.

Era el finado persona de muy caritativos sentimientos y contaba con numerosas amistades entre los salmantinos.

Con tan triste motivo reiteramos nuestro pésame a sus hijos y en especial a su hijo político don Jacinto Vázquez de Parga y rogamos a nuestros piadosos lectores una oración por el alma del finado.

Sección Religiosa

Santoral.

Día 30, miércoles.—Santos Martina, virgen, mártir; Lesmes, abad; Jacinta de Mariscotti, virgen; Sabina, Hipólito, presbítero, mártir; Félix, papa; Matías, Armentario, obispos; Alejandro, mártir.

Cultos.

Catedral.—A las nueve y media, misa conventual.

Clereca.—Al obscurecer rosario y lectura espiritual.

Capilla de las Esclavas.—A las siete misa rezada. Exposición de Su Divina Majestad durante el día. Por la tarde, a las cinco y media bendición con el Santísimo.

Iglesia de San Marcos.—(P. P. Carmelitas).—Mes consagrado al Niño Jesús de Praga. A las nueve misa y lectura del ejercicio. Por la tarde, a las cinco y media, rosario, repetición del ejercicio y cánticos.

Parroquia de San Martín.—Novena en honor de San Blas. Se leerá el ejercicio después de la misa de las diez de la mañana, y por la tarde, al toque de oraciones.

Parroquia de la Purísima.—Novena en honor de San Blas. A las cinco y media de la tarde rosario y ejercicio de la novena.

Noticias

Las noticias que se reciben de todas partes, acusan grandes fríos y nevadas en las altas montañas. Importa pues abrigarse mucho y prevenirse, con la pasta pectoral del doctor Andreu para evitar catarros y resfriados cuando se presenten.

Movimiento de población, en las últimas veinticuatro horas:

Nacimientos.

María Martín Madrugá, María Santos López.

Defunciones.

Antonio García y García, Gabino Sánchez Benito, Ramona Sierra Rodríguez.

Observaciones meteorológicas hechas en el día de hoy:

Barómetro, 698, 87

Sol, 20,0.

Sombra, 11,0.

Mínima, 0,2.

Seco, 0,6.

Húmedo, 0,0.

Viento, N. E. 0. 1.

Cielo nuboso.

Tiempo, variable.

La guardia civil del puesto de Béjar, tenía noticias de los frecuentes robos que se cometían en la estación de la línea M. C. P.

Fueron practicadas activas pesquisas que dieron por resultado la detención del guarda de consumos del fieltro próximo a la estación Ignacio Sánchez y del vigilante nocturno de la estación Cirilo Masciego Otero, considerados como presuntos autores respectivamente del hurto de carbón, centeno, y leña en cantidades considerables.

Han sido puestos a disposición del Juzgado de Instrucción.

Le ha sido concedida licencia de caza al vecino de Cantalpino, don Inocencio López Vicente.

Por tener abierto su establecimiento de bebidas a altas horas de la madrugada, le ha sido impuesto por el señor Gobernador, cincuenta pesetas de multa a Inocencio Ralero.

Una mujer llamada Flora Iglesias ha presentado denuncia en la Inspección de Vigilancia contra Dolores Diral a la que acusa de haberla sustraído algunas ropas y otros objetos de su propiedad.

Pasará el asunto al Juzgado municipal.

Asociación de Mendicidad.—El niño Jesucito Laporta Girau, en memoria del tercer aniversario del fallecimiento de su querido padre (q. s. g. h.), ha donado a los pobres de esta Asociación, 10 pesetas.

Una conferencia.—Las señoritas de Asociación Auxiliadora de las Misiones, han acordado celebrar una conferencia sobre las Misiones, que dará su director el reverendo padre Severino Montoya (S. J.), el día 30 a las seis de la tarde.

El acto tendrá lugar en la sacristía de los Padres de la Compañía y será amenizado con muchas y variadas proyecciones.

La entrada será por la Residencia, Serranos, 2.

Rasgo de honradez.—Don Amador Castillo, portero del excelentísimo señor Obispo, hace pocos días fué a cobrar una cantidad a casa de don Emiliano Rodríguez, cuyo señor le entregó, por equivocación, 500 pesetas de más, las cuales devolvió a los pocos minutos.

Actos como estos deben ser conocidos de todos, para que cunda el ejemplo.

Muy bien por el rasgo de honradez.

El 606 lo inyecta el médico eclesiástico en enfermedades secretas, don Ramón Acedo, con treinta años de práctica y procedente del Hospital de San Juan de Dios, de Madrid. Consulta de nueve a una de la mañana y de cuatro a siete de la tarde. Jesús, 7, Salamanca. Habilitado de clases pasivas.

Para Carnaval. Caretas, confetti, serpentinas, adornos salones, collones, guirnaldas, objetos baratísimos, paseos, carrozas, Flores naturales. También conviene a reventadores. Exportación, Miguelete, 8, Valencia.

Se vende una casa en la calle del Silencio, número 1; darán razón Jesús número 7.

Interesante. Todo aquel que quiera conservarse gordo y sano, coma embudidos de Los Cubanos.

Aviso. Toda persona que quiera comprar toda clase de embudidos, jamones y tocino de pura confianza y superior calidad, visiten el comercio de Los Cubanos, Herrero y Compañía, García Barrado, números 13 y 15. Teléfono, 22.

El mejor y más instructivo regalo para los niños son libros de Cuentos de los que hallarán en gran surtido Librería 'Cervantes' Dr. Riesco 29.

Emulsión Heredia de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos. Precio del frasco 1,25 pesetas. Por kilos, 6,50 pesetas.

TINTURAS PARA EL CABELLO BIGOTE Y BARBA. La casa que dispone de más surtido y vende más barato. JUSTO BAJO AVILA San Jacinto, 3.-Salamanca

SE ARRIENDA desde 1.º de Mayo la finca de pastos Dehesa de los Arvalos. Informes en la Casa de las Conchas.

Tres medicamentos precisos.—Pildoras laxantes antiopióticas de Anaya, combaten eficazmente el estreñimiento crónico.—Unguento Anaya, infalible para curar las grietas en los pechos y toda clase de heridas, aunque procedan de quemaduras.—Pildoras febrífugas de Anaya; imposible que a ellas se resista el padecimiento, ya sea calentura diaria, terciana, cuartana, etcétera. Pídanse en droguerías y farmacias.—Depósito en Ciudad Rodrigo: droguería de don Gregorio S. Camisón.

Gran salchichería al por mayor y menor de Valeriano Fernández CALLE ZAMORA, 52 Salamanca. Ofrece a su distinguida clientela y al público en general los embudidos exquisitos, fabricados en la casa, de carnes escogidísimas y sólo de cerdo, a los siguientes precios: De la nueva fabricación. Pesetas. Salchichón extra de lomo, kilo, 8,00. Chorizo cagalar extra, kilo, 7,00. Longaniza fresca, kilo, 4,50. Idem oreada, kilo, 5,00. Idem seca, kilo, 6,00. Chorizo de bofes, kilo, 3,20. Farinatos extra, kilo, 2,20. Morcillas extra, kilo, 2,20. Tocino fresco y salado, kilo, 3,40. Lomo adobado, kilo, 6,00. Costillas adobadas, kilo, 3,20. Magro escogido, kilo, 4,00. Lomos frescos, idem costillas; espinazos, pernicotes, cabezas, juegos de pies, idem sueltos; tocino adobado, chicharrones, manteca en rama, idem derretida. Añeños. Tocino añejo de gusto superior, jamón añejo escogido, jamón al corte, jamón por piezas, tocino de jamón, pernicotes, idem paletas, costillas añejas, pernicotes de tocino, espinazos, cabezas, huesos de caña, idem de puente, idem de paletas. Todo por mayor. - Todo por menor.

Clinica Odontológica de Matias Ludeña. Plaza Mayor, 10 y 11, pral.—Salamanca

Clinica especial de enfermedades de los ojos RICARDO MARIN MÉDICO-OCULISTA procedente del Instituto oftálmico de Madrid Consulta: de diez a una. Pérez Pujol, 4 SALAMANCA

SIR medicamento de gran éxito contra las almorranas.—Venta: Farmacia de Escudero, Mercado, 9, y demás Farmacias. 20-20-m

Se traspasa por defunción de su dueño el acreditado comercio de tejidos de don Santiago Mateo (antiguo de Lobarinas) situado en la plaza del Mercado, núms. 52 y 54. Para informes y condiciones en el mismo los darán amplios.

Harina lacteada legítima. Lata, 1,75 pesetas.—Ultramarinos de Rafael Jimeno, Lonja de la Cárcel, Salamanca.

Enciclopedia Universal Ilustrada EUROPEO-AMERICANA. Ha obtenido el premio de mayor categoría en todas cuantas Exposiciones se han celebrado desde el comienzo de su publicación (Zaragoza, Valencia, Santiago, Quito, Bruselas, Buenos Aires, Gante, Leipzig, Barcelona, etc.) 10.000 biografías rigurosamente inéditas. TRIPLE número de voces que las contenidas en los Diccionarios más extensos. 1.000.000 de obras en su sección bibliográfica. COLABORACION MUNDIAL y especialista de España, América y extranjero. ES LA MEJOR Y MÁS EXTENSA DE CUANTAS SE HAN PUBLICADO Y SE PUBLICAN NO SOLO EN ESPAÑA, SINO EN EL EXTRANJERO. Este gran Diccionario, único en su clase, se hace indispensable en todas las bibliotecas, supliendo con creces a infinidad de obras de consulta, y por su precio, verdaderamente módico, y las facilidades que se ofrecen para su adquisición a plazos, es asequible a todas las personas amantes de las letras. ES LA OBRA MEJOR ILUSTRADA DEL MUNDO. Dato elocuente: Los tomos I a XX y XXIX a XXXV publicados, contienen 32.050 grabados intercalados; 2.252 láminas en negro, que integran 13.259 grabados; 356 láminas en color, que contienen 2.796 grabados y 1.426 mapas y planos. De manera que esta ilustración, ya en los 27 tomos publicados, supera en mucho a la que contienen las más famadas Enciclopedias, pues lleva publicados más de 49.500 grabados en los 27 primeros tomos. Advertencia: A pesar del aumento de precio de cuantos elementos integran la confección del libro y de los entorpecimientos de toda especie que ocasiona la anomalía de las circunstancias, la casa editora, realizando enorme esfuerzos y sacrificios, se propone activar la impresión de los tomos para poder aumentar en dos o tres cada año los que venia repartiendo. Esta obra se adquiere a precios verdaderamente módicos y con toda clase de facilidades PUBLICADOS LOS TOMOS I A XX Y XXIX A XXXV REIMPRESOS LOS TOMOS I A XXXVI Precios de estos tomos encuadernados: Al contado... 728,50 pesetas. A plazos... 767. Hijos de J. ESPASA, editores: Cortes, 579 y 581, apartado 552: BARCELONA. Se suscribe en las principales y librerías y centros de suscripción de España y América.

Colchones.—Lana de virueta de corcho. Lo mejor y más barato. Un colchón, cama matrimonio, 46 ptas. Uno, cama camera, 24 pesetas. :: Uno, cama catre, 20 pesetas. Los vendo en Serranos, núm. 15.—Juan del R. Reyes.

Valencia. ARTE RELIGIOSO Almudín, 6. Grandes talleres de JOSE M.ª BAYARRI PRIMER ESCULTOR VALENCIANO.—ARTE Y ECONOMIA. Premiado por la Real Academia de Bellas Artes de San Carlos y otros institutos análogos. Fundador y Director general de la Escuela Profesional de Arte Religioso Valenciano. Redactor artístico y crítico de Bellas Artes de la importante revista católica ilustrada Rosas y Espinas, de la revista valenciana Bellas Artes y otros periódicos. Casa fundada con todos los adelantos modernos. Imágenes, tronos, andas, altares, etc. Buenas y secas maderas. Manifiestas ventajas económicas encargando las obras a esta casa. Pídanse presupuestos, dibujos, proyectos, etc. Se remiten a vuelta de correo. José María Bayarri.—Valencia. BImudín, 6.

Ultramarinos y Coloniales "LOS CUBANOS" HERRERO Y COMPAÑIA NO CONFUNDIRSE LOS CUBANOS Rua, 13 y 15 Salamanca.

¿Queréis preservaros de las inclemencias del frío y conservar vuestra salud? Usad los trajes interiores de rica lana sajona. Los mejores reconocidos contra el frío y el reuma. No tienen rival. Chalecos, petos, rodilleras, pantorrilleras, fajas, escarpines, gorros, bresiers. VENTA EXCLUSIVA GRAN CAMISERIA La Tijera de Oro. Doctor Riesco, 8.

Perfumería de las mejores marcas. Tintes para el cabello. Artículos especiales. Importación directa. JESUS RODRIGUEZ LOPEZ Plaza Mayor, 34 (al lado de Correos)

Banco Mercantil Santander, León, Salamanca, Torrelavega, Reinoso, Llanes y Santoña Capital: pesetas, 6.000.000. Compra y venta de valores.—Cobro de cupones y títulos amortizados.—Cuentas corrientes: a la vista con interés de 2 por 100 anual; idem a plazo con interés convencional.—Caja de ahorros: imposiciones con interés de 3 por 100 anual.—Descuento de letras al 5 por 100 anual.—Créditos con garantía de valores al 5 por 100 anual.—Anticipos con garantía de mercancías depositadas en los almacenes generales al 5 por 100 anual.—Créditos personales al 5,50 por 100 anual. Depósitos de valores.—Alquiler de cajas de seguridad para particulares. Doctor Riesco, 41. Imprenta de El Salmantino.—Plaza de San Isidro.

::: Confecciones de piel ::: Modelos de última creación: juegos de cuello y manguito para señora, desde 25 pesetas. - Géneros de punto. Gran surtido para señora, caballero y niños. - Precios de fábrica. SIRO GAY. - Plaza Mayor, número 38 (junto al Pasaje).

Anuncios económicos a 5 pesetas el mes.

Recomendamos a nuestros lectores, para sus compras, en esta capital, las casas siguientes:

Colchones de corcho. Compran el colchón económico y fino de virutas de corcho. Caliente en invierno y fresco en verano, de gran duración.—Representante en Salamanca: Juan del Río Reyes, Serranos, 15.

Sellos de caucho o metal de la casa Manuel L. Ortega-Madrid. El representante en Salamanca, en la imprenta de El SALMANTINO.

Se venden ciento cincuenta vigas de chopo Eraillo Vicente, hortelano, en las «Salas Bajas», informará.

Estudiantes. Academia Salmantina, Prior, 3.—Director, Manuel Vicente Hernández.

Paños y novedades. Nicolás Albertos, Rúa, 25, Salamanca.

Herrería y cerrajería. de Julián Herrero e Hijos, donde se trabaja en todo lo concerniente al ramo y especialmente en estribos de todas clases. Afueras de Sancti-Spiritus, n.º 3, Salamanca.

El Buen Gusto. Acaba de recibir los últimos modelos de vestidos y gorros para cortos. Precios excepcionales. No deben hacer compras sin visitar esta casa.

Productos farmacéuticos. Las verrugas desaparecen con el uso de la «Verruquina Benlart».—Farmacia de Heredia, Rúa, 45, Salamanca.

Calvicie. La producida por un parásito (pelada) y la originada por debilidad del bulbo piloso, se curan en pocos días con el Licor contra la calvicie, de Heredia.—Farmacia de Heredia, Rúa, 45, Salamanca.

Objetos de escritorio, libros y útiles para Colegios, obras literarias, postales y todo lo concerniente al ramo de librería, hallarán a precios económicos, en la Librería y papelería «Cervantes», Doctor Riesco, 29.

Ventas Se vende o se cambia por otros libros una obra, «Los orígenes del Cristianismo», por Le Camus, completamente nueva y con una encuadernación elegante.

Maestros opositoras. Hospedaje cómodo y barato, junto a la Normal. Informará Josefa Marcos, Calle de la Longaniza, núm. 7.

Cisco y carbón superior. Calle Juan del Rey, 8

Guía Médica de Salamanca

En la seguridad de prestar un buen servicio a nuestros lectores, a continuación insertamos algunas de las direcciones, horas de consulta y especialidad de los más competentes y acreditados profesores

Oftalmología. Doctor José Gómez Díez, oculista, Plaza Mayor, número 1.—Consulta diaria de once a una y de tres a cinco.

Oftalmología. Doctores Alonso y Salcedo, Plaza de la Libertad, 9.—Consulta de once a una.

Enfermedades de la piel y vías urinarias. Doctor Muñoz Orea, Zamora, número 35.—Consulta de once a una y de siete a nueve.

Riñón y vías urinarias. Doctor Daniel Mezquita Moreno, catedrático de la Facultad de Medicina, Plaza de San Juan de Sahagún, número 4, principal.—Consulta de once a una, gratis a los pobres.

SOLUCIÓN BENEDICTO DE GLICERO-FOSFATO DE CAL, CON **CREOSOTAL**

Infalible contra la Tuberculosis, Catarros crónicos, Bronquitis y Debilidad general.

PRECIO, 250 PESETAS

Depósito: Dr. Benedicto, San Bernardo, 41, Madrid, y de venta en principales farmacias y droguerías.

POMADA "Cerezo"

Lo mejor para combatir: **Sabañones ulcerados** y todas las enfermedades de la piel.

DE VENTA

Farmacia de M. Recio
Doctor Riesco, 60.

Gran novedad en sellos de caucho o metal

La mayor parte de los sellos que se ven por ahí son borrosos y de mal gusto, y esto no dice nada en favor del Ayuntamiento, Comandaría, Oficina o Comercio que los emplea; y lo peor es que, además de malos, son caros y de poca duración. Para sellos de algunas o muchas estampas, haced moderados y claros, dirigidos a la administración de **El Salmantino**: desde un proporcional desde 200 a 8 pesetas, y a elegir, de caucho o metal.

JUANITA ! LUCIA !
llora ! rie !

! Claro ! no se cuida los dientes, o emplea un dentífico cualquiera. Por eso sufre tan cruelmente de las muelas.

En cambio Lucia que usa el DENTOL para cuidarse la boca, evita esos dolores y luce su hermosa dentadura.

En efecto, creado el Dentol, de conformidad con las doctrinas del sabio Pasteur, destruye los microbios nocivos para la boca; impide la formación de caries en los dientes y destruye ésta de un modo infalible, así como las inflamaciones de las encías y de la garganta, comunicando a la dentadura en muy pocos días, una blancura brillante, y destruyendo el tártaro.

En cambio Lucia que persiste en la sensación de frescura. Su acción antiséptica contra los microbios, se prolonga en la boca, durante 24 horas como mínimo.

Una bolita de algodón impregnada de Dentol, calma instantáneamente los dolores de muelas, por violentos que sean.

El Dentol se vende en las principales farmacias y perfumerías. Depósito general: casa FREBE, 49, rue Jacob, Paris.

Deja en la boca una deliciosa y

La Unión y El Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos.

Capital social: 12.000.000 de pesetas efectivas. Completamente desembolsadas.—Agencias en todas las provincias de España, Francia, Portugal y en Marruecos.—5 años de existencia.—Seguros sobre la vida.—Seguros contra incendios.—Seguros de valores.—Seguros contra accidentes.

Subdirector en Salamanca: **Don Andrés Pérez-Cardenal**

Plaza de la Libertad.

Gabinete de Electricidad Médica, Rayos X y Alta Frecuencia del médico especialista

Mariano Fernández-Corredor y Chicote

Medicina y Tratamiento moderno para enfermedades de la vista, garganta, nariz, oídos y vías genito-urinarias; Radioterapia superficial, profunda y fulguración para cánceres, úlceras rebeldes, antrax, adenitis, artritis, etc., etc. Autocondensación y Ozono para reumatismos, gota, anemia, trastornos del estómago, almorranas, fístulas de ano, azúcar orina, matriz, ciática, neuralgias, histerismo, neurastenia, tos ferina, en general aparato respiratorio y nervioso. Moderna Efluviación para la piel, etcétera.

Clinica de electricidad médica con todos los adelantos modernos. Laboratorio de Análisis clínicos.

Consulta de once a una y de tres a cinco.—Miguel Iscar, núm. 6, pral.-VALLADOLID

LA URBANA

COMPAÑIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

Domicilio social: París, Rue Le Peletier 8 y 10
Delegación general en España
Carrera de San Jerónimo, 11 y 13.—Madrid

Asegura contra el incendio, el rayo, la dinamita, las explosiones de gas y aparatos de vapor, etc., las fincas, cosechas, mercancías, mobiliarios, fábricas, talleres, etc.

Capital social (totalmente suscripto) 5.000.000 de francos.
Capital desembolsado 1.250.000
Activo de la Compañía 106.000.000

Agencias en todas las provincias de España.
Director en la provincia de Salamanca:
D. Luis Valls: Plazuela de la Fuente, 21.—Salamanca

Anuncio autorizado por la Comisaría general de Seguros el 23 de Abril de 1913.

Obrador de ebanistería

de Adrian Iglesias Sanchez

Zamora, 24.—Salamanca

Casa premiada en varias exposiciones: Tres medallas de plata.

Esta antigua y acreditada casa, dedicada a la construcción de los ramos de ebanistería y todo lo concerniente del ramo de ornamentación, como retablos, confesonarios, andas, púlpitos, pilas bautismales, sillerías de coro, comulgatorios en todos los estilos y órdenes, como asimismo la restauración de lo antiguo; todo ello muy barato.

Cuento para ello con grandes existencias de maderas de distintas clases, secas y bien curadas.

También tengo, para uno y otro ramo, grandes y elegantes obras, últimamente publicadas, donde mis clientes podrán encontrar cuanto deseen.

Esta casa, que viene también dedicándose largos años en los trabajos de mesas de billar y sus accesorios, es la suficiente garantía de estos trabajos de gran precisión los muchos que se hacen al año, siempre por mediación de personas entendidas y prácticas en este juego.

Se facilitan presupuestos a quien los soliciten.

PARA CURAR o ALIVIAR LA

TOS

TÓMENSE LAS ANTIGUAS Y RENOMBRADAS PASTILLAS PECTORALES DEL **Dr. ANDREU**

Pídanse en las farmacias

ASMÁTICOS

usad los CIGARRILLOS, PAPELES AZOADOS del mismo AUTOR, que calman el ASMA al instante, por fuerte que sea

GRAN RELOJERIA Y OPTICA de **Antonio Ferreira**

Plaza Mayor, 40 (acera de Correos), Salamanca.

A pesar de la gran subida de la mayoría de los artículos, sigo vendiendo a los mismos precios.

Gran surtido en relojes finos y corrientes, en ORO, DE SEÑORAY CABALLERO; relojes de plata, acero y níquel, marcas escogidas; despertadores de bolsillo con esferas Radio. RELOJ. ORO DE LEY, en correa, para caballero o señora, 40 pesetas; en níquel, 7.



Este modelo, en níquel, 5 pesetas

Inmenso surtido en toda clase de Gafas o Lentes, en oro, oro chapeado, níquel y concha; GAFA o LENTE, oro chapeado, clase garantizada, con cristales graduados, a 12 pesetas; en níquel, 5. ESTUCHE PIEL, AMERICANO, 12,5 en relación de precio son los restantes.

Se despachan recetas de los señores oculistas. Primera casa para instalaciones de relojes de torre, dando grandes facilidades para los pagos. Se construyen toda clase de ruedas dentadas, precios sin competencia.

Para comprar una máquina

de escribir, le aconsejo y le conviene vea antes todas las marcas más conocidas que tenga a su alcance, y una vez bien enterado de las ventajas que le puedan reportar unas y otras y de sus precios correspondientes, escribame pidiéndome detalles de la máquina de escribir

"WOODSTOCK,"

que hace todo lo que una máquina de escribir pueda hacer con la mayor perfección, con la menor cantidad de ruido y esfuerzo, con mayor duración que ninguna otra y menor molestias de reparaciones, con un 20 por 100 menos de piezas que la máquina más simple conocida en el mercado mundial y un 50 por 100 menos de piezas que otras muchas.

Al contado y a plazos, de 25 pesetas al mes.

SANTOS.—Salamanca.